



**VINCULACIÓN
PÚBLICA-PRIVADA EN
LA COOPERACIÓN
INTERNACIONAL PARA
EL DESARROLLO**



LA AGENDA 2030 NOS COMPROMETE Y HACE CORRESPONSABLES A TODOS EN EL CUMPLIMIENTO DE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE

Ante la necesidad de hacer factible el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030, y atendidas las urgencias sanitaria, ambiental, de uso de recursos y desigualdad existentes a la fecha, resulta oportuno invitar al sector privado nacional a ser partícipe de las alianzas de cooperación internacional para el desarrollo; y en conjunto con el sector público, contribuir mancomunadamente a transformar el desarrollo de nuestro país y de nuestra región de América Latina y el Caribe.

La Agenda 2030 señala la importancia de crear alianzas internacionales para generar una economía social y ambiental inclusiva y sostenible, principalmente por los considerables beneficios que genera tanto para los actores involucrados en las alianzas, como para la sociedad en su conjunto y el planeta.

La colaboración público-privada es muy relevante para contribuir a transformar nuestros sistemas de producción y servicios en base a energías limpias, descarbonizadas, uso y reciclaje de recursos, alimentación equitativa y sostenible, e inclusión social, de género y laboral, entre otros.

El sector privado, por su parte, posee tecnologías, conocimientos especializados, capacidades organizacionales y recursos monetarios para abordar las brechas tecnológicas y financieras para alcanzar los ODS, ya que son fuentes de innovación y soluciones de desarrollo sostenible.

¿QUÉ ES LA COOPERACIÓN OFICIAL PARA EL DESARROLLO CHILENA?

Es el componente de la política exterior del país que facilita el aprendizaje compartiendo conocimientos y experiencias con otros países, con la finalidad de crear capacidades de desarrollo, a lo que llamamos Cooperación Sur-Sur.

La cooperación Sur-Sur chilena busca crear, fortalecer y compartir bienes públicos y desarrollo sostenible, principalmente, con los países en desarrollo de Latinoamérica y el Caribe. La transferencia técnica, la horizontalidad y respeto de la relación entre países y los mutuos beneficios, están entre sus principales características.

LA AGENCIA CHILENA DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO

La AGCID es un servicio público chileno, creado en el año 1990, funcionalmente descentralizado, con personalidad jurídica y patrimonio propio. La Agencia encabeza el Sistema Nacional de Cooperación Internacional de Chile, coordina la cooperación que Chile comparte con otros países de igual o menor desarrollo y articula oportunidades de cooperación en favor de Chile, para superar áreas definidas como prioritarias y deficitarias del desarrollo.

¿QUÉ ES LA COOPERACIÓN MULTIACTOR PARA EL DESARROLLO?

La AGCID suscribe la definición que proporciona el Departamento de Asuntos Sociales y Desarrollo Económico de Naciones Unidas (UNDESA) y The Partnership Initiative (TPI), quienes han definido la cooperación multiactor como:

“una relación colaborativa sostenida entre organizaciones de diferentes tipos de partes interesadas, que alinean sus intereses en torno a una visión común, combinando sus recursos y competencias complementarias y compartiendo riesgos para maximizar la creación de valor hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible y para beneficiar a cada uno de los socios” (UNDESA y TPI, 2020: 6).





EL DESARROLLO SOSTENIBLE Y LA COOPERACIÓN DESDE LA PERSPECTIVA DEL SECTOR PRIVADO

Como beneficio directo para las empresas, estimamos que su participación en iniciativas de este tipo, puede devenir en oportunidades de negocios, de reputación, licencia de operación y en escalamiento de su capacidad innovadora en la región, comprometidos y responsables de los desafíos, colocando al mercado y la gestión empresarial al servicio del desarrollo sostenible.

La cooperación chilena tiene compromisos de larga data con países de América Latina y El Caribe, aportando valor para empresas que deseen desarrollar e introducir soluciones sustentables en la región. AGCID, es una institución reconocida en el hemisferio, convirtiéndola en un buen socio para reducir riesgos en los casos de escalamiento de negocios de propósito social y ambiental.

¿CÓMO CREAR VALOR A SER COMPARTIDO?

La implementación de la cooperación multiactor contribuye a los objetivos de política exterior y de la cooperación para el desarrollo chilena en particular, a través de la generación de una propuesta de valor que permite, entre otros, compartir experiencias y conocimientos entre los actores involucrados.

El sector público aporta legitimidad y poder de convocatoria, políticas, marcos regulatorios y de fomento y programas, además de los instrumentos propios de cooperación, liderando las alianzas.

Muchas empresas hoy en día crean valor social y ambiental como parte central de su misión, o bien, son referentes por sus iniciativas a través de acciones en favor de las comunidades donde operan, o por sus acciones para lograr avances en materias tan esenciales como igualdad de género, inclusión social, reducir desperdicios de materias primas, reciclaje, cuidado del agua o uso de energías renovables o más eficientes. En tal sentido, muchas empresas desarrollan productos, servicios y tecnologías para responder a los desafíos globales.

● ¿Cómo surgen las iniciativas de cooperación multiactor con el sector privado?

Las iniciativas pueden surgir desde un área temática o región geográfica de interés, y de distintas fuentes tales como: el sector público, la sociedad civil, la academia o el sector privado. Éstas deben alinear, mediante el diálogo, los intereses y los beneficios esperados, asumiendo los esfuerzos complementarios y compartiendo los riesgos.

AGCID dispone de instrumentos públicos a través de los cuales realiza convocatorias, con bases concursables transparentes. Como un complemento a lo anterior, puede darse el caso que AGCID invite a un gremio, sector o empresa específica, en función de la singularidad del servicio, atendiendo casos concretos, aunque respetando y promoviendo la creación de bienes públicos y los procesos administrativos públicos y éticos.

Solo las empresas que aporten soluciones para el desarrollo sostenible y sigan los 10 principios de conducta de negocios responsables (ver Principios de Pacto Global), serán consideradas para participar en alianzas de cooperación.

La experiencia chilena indica que hay que utilizar modelos de trabajo flexibles; y que los actores de la academia y de la sociedad civil pueden ser buenos agentes facilitadores de las alianzas.



ALGUNOS CASOS DE EXPERIENCIAS MULTIACTOR CHILENAS

Dentro de estas experiencias destacamos:

- ▶ Construcción de la Escuela República de Chile en Haití. Participantes: América Solidaria, Komatsu Cummins, Facultad de Construcción de la Pontificia Universidad Católica de Chile y AGCID.
- ▶ Creación de las carreras de fonoaudiología y terapia ocupacional en la Universidad Mayor de San Andrés en La Paz, Bolivia. Participantes: AGCID con la Agencia de Cooperación de Japón (JICA), MINSAL y Universidad Andrés Bello.
- ▶ Plataforma de capacitación en 16 temas para enfrentar el Covid-19 con tratamientos y cuidados. Participantes: AGCID, PUC, U. Chile y U. Concepción.
- ▶ Prácticas de estudiantes en empresas en el marco de la Alianza del Pacífico (Iniciativa que fue pospuesta el 2020 a causa de la pandemia).
- ▶ Participación en misiones de asistencia técnica de Chile Valora / CPC, Agroseguros o la Agencia de Sustentabilidad y Cambio Climático.

¿CÓMO PUEDE COLABORAR EL SECTOR PRIVADO EN LAS ALIANZAS PARA EL DESARROLLO?

Las vías de colaboración son múltiples, dentro de las cuales podemos mencionar:

- ▶ Aportar tecnologías, bienes y servicios para soluciones sociales y ambientales.
- ▶ Cofinanciamiento, donaciones financieras, en especies y conocimientos en proyectos de AGCID.
- ▶ Proporcionar capacitaciones mediante vínculo Universidad - Empresa.
- ▶ Compartir sus experiencias específicas de Responsabilidad Social o Desarrollo Sostenible.
- ▶ Crear programas de voluntariado corporativo.
- ▶ Proporcionar becas para prácticas laborales a estudiantes extranjeros.
- ▶ Invitar y recibir misiones de aprendizaje en Chile.
- ▶ Auspicio de eventos internacionales.
- ▶ Gestión de proyectos, entre otras.





¡Los invitamos a unirse con AGCID a este desafío colaborativo!

Cooperación multiactor, Octubre 2021.



VINCULACIÓN PÚBLICA-PRIVADA EN LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO